

Año 5'00 pesetas
Semestre 2'50
Trimestre 1'25

NÚMERO SUELTO 10 CÉNTS.

No se devuelven los originales

TIERRA HIDALGA

ÓRGANO OFICIAL DE LA JUVENTUD JAIMISTA DE ESTA PROVINCIA

En 1.ª plana 0'25 línea
En 2.ª — 0'20 —
En 3.ª — 0'15 —

Comunicados y gacillas, precios convencionales.

PAGO ADELANTADO

Año VI.—Número 306

Redacción y Administración: Huerto del Rey, 20

Burgos 18 de Noviembre de 1917

TOPÓGRAFOS

En breve se anunciarán á oposición 60 plazas para ingreso en el cuerpo de Topógrafos.

Preparación completa en la

ACADEMIA DÁVILA

San Carlos, 1, 3.º

Esta Academia cuenta, además del profesorado de la misma, con la cooperación de un Ingeniero Geógrafo y de un Topógrafo, y dispone de los aparatos y material necesarios para el estudio práctico de la Topografía.

PARA LA JUVENTUD JAIMISTA

DEL SR. JEFE REGIONAL

Sr. Presidente de la Juventud Jaimista de Burgos.

Muy Sr. mío y amigo: Por D. José de la Morena, Presidente de la Junta Provincial de esa, he sabido el extraordinario comportamiento de esa Juventud Jaimista, en las elecciones pasadas y lo mucho que ha contribuido con su celo y entusiasmo, al triunfo de nuestros candidatos.

Excuso decir á V., mi querido amigo, la satisfacción que he tenido al saberlo, aunque nada de ello me ha sorprendido, pues conozco perfectamente el patriotismo y el amor al Rey y á su Causa que tienen los jóvenes tradicionalistas de la capital de Castilla la Vieja.

Animélos V., como digno Presidente de su Asociación, á continuar en su patriótico celo, pues cada vez necesitará más nuestra Patria dolorida, del entusiasmo de sus hijos amantes, para ayudarla en los momentos difíciles en que se encuentra y en los que se encontrará más adelante. Que nuestra bandera santa, desplegada siempre al viento y sobre todo en los días de peligro para nuestra Madre, sea la que les guíe constantemente y de ese modo podremos todos asistir al triunfo definitivo del Derecho, de la Religión y del Honor.

Sabe que está siempre de corazón con los leales burgaleses, su afmo. amigo y correligionario
G. B. S. M.

Manuel López de Ayala.

Acabo de saber que el vocal de la Juventud D. Cesáreo Pérez Peña ha sido herido gravemente. Estréche V. de mi parte, fuertemente, la mano de ese valiente y dígame lo mucho que me alegraré se restablezca pronto de sus heridas.

Quando á un hombre que se gana la vida honradamente, le oigo decir: «Yo no soy político». «A mí no me importa la política», le contesto: Sigue, sigue trabajando, mientras esos políticos que no te importan se coman la miel que tu fabricas.

Nuestra fuerza

Jamás ha tenido el Legitimismo Español la fuerza que hoy tiene. Nunca la gran Comunidad Católica-Monárquica se ha presentado con el vigor, con los alientos, con los atractivos que admiran nuestros más irreconciliables enemigos. «Hay que desengañarse—decía no hace mucho en su despacho oficial uno de los más laboriosos exministros idóneos— los únicos monárquicos, los únicos caballeros que dan la vida por el Trono son los Jaimistas».

Así es, pero ese Trono por quien daríamos la última gota de nuestra sangre no es el renglón de más cifras en la Lista Civil, es la realeza, la soberanía, la autoridad personificada—su nombre lo dice—en una persona, ser moral capaz de derecho y de obligaciones; no un irresponsable.

Nuestra fuerza arranca de nuestro amor al Derecho, y á la Legitimidad, y se mantiene por nuestra abnegación y nuestro desinterés. Nosotros, como recordaba el Marqués de Cerralbo en su carta al de Valde-Espina, «no aspiramos á beneficios de la política actual ni á cambios de postura en la nación para granjería de unos ó de otros» trabajamos con la fe de siempre, «vivimos y nos sacrificamos por la verdadera regeneración de la Patria» que no ha de conseguirse por concupiscencias desencadenadas, por el «quitate tú, que ya estás harto; ahora tengo que comer yo».

Como nadie tropieza con nosotros en el camino de la ambición, tan lleno de gentes; como no se nos ve ni en las anteceras de los Palacios, ni en las encrucijadas del Salón de Conferencias ó de los Ministerios ó tertulias de los oligarcas; como somos los únicos limpios de la corrupción que nuestros adversarios se echan unos á otros; como somos españoles y al hablar de la imprescindible y necesaria unión de las derechas se piensa en nosotros. Nadie discute nuestra significación y nuestro carácter. Quien dice MELLA, por ejemplo, se sabe que afirma Religión, Patria, Monarquía, orden y hoy, en estos momentos críticos y hora suprema: NEUTRALIDAD Y REGIONALISMO.

Regionalismo, sí, pero nacional, español, no separatista como el de ese político funesto que como le recuerda oportunamente TIERRA HIDALGA manifestó su malsano deseo de que desapareciera «por un fenómeno geológico de la haz de la tierra» esta ínclita Castilla, madre del Cid, de

Isabel I y de Cisneros, cuya hermosa lengua es la lengua española...

Nuestra fuerza consiste también en lo poco que hablamos y lo mucho que hacemos. Siendo nuestro el primero de los oradores hispanos, de tarde en tarde resuena su voz. «Los hombres habladores que se precian mucho de elocuente, con el deseo de hablar no consideran ni ahondan bien las cosas; y así con sobreabundancia de palabras suelen decir maravillosas necesidades. Las palabras y las obras jamás hacen buena liga: de mucho mayor valor es el obrar callando». Sin duda escribió esto Setanti para algún liguero de su época.

A nuestros amigos impacientes; á los tocados de la monomanía moderna de que todo se ha de hacer charlando, aunque sean, como es natural, los menos, nos complace darles la satisfacción que su lealtad merece, recordándoles la importancia y la trascendencia de la subordinación, de la disciplina, de la confianza en nuestros Jefes.

Si Dios Nuestro Señor en sus altos designios decretó nuestro triunfo, ¿no es indudable que hoy están más cerca que nunca?

El Conde de Doña-Marina.

ELECCIONES DE CONCEJALES EN BURGOS

SUS CARACTERÍSTICAS

Dos características han tenido las elecciones municipales verificadas en Burgos el domingo pasado.

Se refiere la primera á la falta de intervención de las autoridades en las operaciones del sufragio y consecuencias que de esta circunstancia se han derivado.

Y segunda á la intervención activa de los elementos católico-obreros en la candidatura para concejales.

Las autoridades se han abstenido de intervenir en la contienda, dejando en absoluta libertad á los electores, que por primera vez no se han visto subyugados por la presión del gobierno. Pero llevando más allá de lo prudente su alejamiento de los colegios, y las autoridades dejando á los candidatos que velaran por la pureza de la elección, se ha dado el caso de que la compra de votos se llevase á cabo descaradamente, sin que, como sucedió con el candidato obrero-católico don Cesáreo Pérez Peña, cuando iba á impedir ó por lo menos á comprobar la certeza de una compra de votos que le denunciaron, y fué agredido, acudieran los agentes para defenderle de sus agresores.

El sistema de sufragio ha muerto el domingo pasado á manos de sus más ardorosos defensores.

La barrera de oro puesta entre la legalidad y el atropello, ha sido levantada por los elementos republicanos ayudados por los socialistas y nosotros, que enemigos de estos dos partidos los suponíamos, sin embargo, románticos de unas ideas equivocadas, pero sinceramente defendidas, hemos de relegarlos á la categoría de los demás partidos que han turnado en el poder y á los que han necesitado barrer un organismo, defensor de la Patria.

Acudir á medios de violencia como los empleados con el candidato obrero católico por los elementos socialistas, es no solo abominable sino repugnante.

No podrán estos partidos que se han valido de la concupiscencia y del atropello para vencer en las urnas, volver á censurar á los partidos dinásticos sus procedimientos bastardos, han quedado á igual altura.

Se presta la segunda característica á consideraciones amargas y aunque dura la crítica, no hemos de abstenernos de hacerla, que para levantar las fuerzas de un enfermo de abulia ha de acudir á remedios dolorosos y excitantes, no á paños calientes.

Los gremios de obreros del Círculo Católico presentaron tres candidatos.

Uno de ellos, el del tercer distrito, en coalición con el candidato jaimista, que le prestó su leal apoyo, consiguió una votación lucida y sin la barrera de oro de que en su manifiesto habló algún candidato republicano y sin el atropello con él cometido, de seguro sería concejal del Ayuntamiento de Burgos.

Pero se presentaba otro obrero por el primer distrito y ha obtenido un irrisorio número de sufragios.

Los electores del primer distrito lo forman en su mayoría, comerciantes que el día 13 de Agosto se vieron obligados por elementos obreros socialistas á cerrar sus comercios, atropellando su derechos.

La única barrera para contener tales demasías, hubiera sido dar fuerza y alentar esa otra masa obrera que tiene su domicilio en el Círculo Católico.

Quando algún día, quizá no muy lejano, vuelvan las turbas á exigirles el cierre de sus tiendas ¿cómo van á pedir á estos obreros que se pongan de su parte?

Y si los obreros ferroviarios católicos, por solidaridad con sus compañeros, despectivamente abandonados, se cruzan de brazos en siguientes huelgas ¿quién tendrá culpa de ello, sino los que negaron sus sufragios alentadores, á los obreros católicos garantía del orden?

En la mesa de redacción tenemos el censo electoral del segundo distrito; en él aparecen ciento treinta y dos electores que son asociados del Círculo Católico.

Continuamos repasando nombres y encontramos noventa y siete que por los cargos que ejercen, ó porque aparecen en las listas de asociaciones piadosas que también tenemos á la vista, puede considerarseles obligados á otorgar sus sufragios á los candidatos católicos. En total doscientos veintisiete electores.

El candidato obrero católico obtuvo cincuenta y nueve votos.

No hacemos comentarios. Que cada cual consulte á su corazón y vea si cumplió con su deber.

A LOS ELECTORES DEL 4.º DISTRITO

Proclamado en la mañana del jueves concejal por el cuarto distrito de esta ciudad, como consecuencia de la elección que realizásteis el último domingo, un deber que considero ineludible, me dice que de una ú otra manera debo expresaros el estado de mi ánimo, mi más profundo agradecimiento, para responder así al natural sentimiento de debida gratitud.

Y para que este hondo afecto sea más público y más extenso, lo confío á los señores directores de la Prensa burgalesa, debiendo añadir, que no es el éxito el que me proporciona esta natural satisfacción, pues reconozco que mejor lo merecerían mis respetables adversarios, sino por la manera espontánea y libérrima con que expresásteis vuestros sufragios á mi favor.

Bastaron, sin duda, aquellas sencillas palabras: Justicia, Cultura y Progreso, que expresando con lealtad mis propósitos, fueron mi único trabajo electoral.

Voy, pues, al Ayuntamiento, con vuestro afecto y por vuestro mandato, y, eso sí, os prometo que con la ayuda de Dios y dentro de mis escasos medios personales, en la defensa de tales principios he de procurar que nadie me aventaje.

Confío en que para ello no han de faltarme vuestras indicaciones y consejo; os reitero, electores todos del 4.º distrito, mi gratitud y particular amistad.

Martín Avila.

EL ESCRUTINIO

El jueves á las diez se constituyó en el Ayuntamiento, bajo la presidencia de D. Pedro Diez Montero, la Junta municipal del censo electoral, procediendo á la proclamación de concejales.

D. Pío Almendres protestó del atropello cometido por un grupo de electores con D. Cesáreo Pérez Peña á quien agredieron de obra.

D. Domingo del Palacio y D. Teodoro L. Payón dijeron gratuitamente que se trataba de una cuestión particular entre el señor Pérez Peña y un elector socialista, que también resultó herido.

Acto seguido se levantó la sesión sin que se formulara protesta alguna respecto á la elección.

Es preciso que nuestra actividad y nuestros trabajos por la Causa, sean los encargados de demostrar nuestro amor á ella. Porque no está en la mente, el ideal que no está en las obras.

Por las calles de la vieja Aranda

RECUERDOS DE OTRO TIEMPO

He vagado unas horas por las calles de Aranda, la importante villa que el Duero, apellida y hermosa.

Resultando pequeño el espacio en que Ordoño I la fundara aprovechando una pequeña elevación de aquella planicie, Aranda se ha ido extendiendo lentamente por la llanura.

Si amantes de las cosas del pasado queréis vestigios de los nobles que en otros tiempos la poblaron, es inútil tratar de buscarlos en las calles en que hoy vive la gente acomodada. Orientaros por la antigua iglesia de San Juan, histórica, porque en ella, el Arzobispo de Toledo Alonso Carrillo, celebró en los últimos años del siglo XIV un Concilio, que sirvió para aprobar, tras de sesuda discusión, 29 cánones, aun cuando hay quien afirma que tal Concilio, fué ducho pretexto para hacer política en favor de cierta Infanta de cuyo padre era enemigo. Y por aquellas calles, que circundan también la iglesia de Santa María, de tan maravillosa fachada, encontraréis alguna de esas casonas de enormes puertas y aleros salientes cuyas ventanas y balcones son vivo testimonio de su antigüedad.

Quizá en una de esas casas nació el célebre Arzobispo de Toledo D. Bernardo de Sandoval y Rojas, ó el talentado Arzobispo de Salamanca, Pedro de Acuña; y es muy probable que esas mismas estancias que hoy albergan gente humilde, fuesen habitadas, hasta que tomaron parte activa en los negocios del Reino, por el Presidente del Consejo D. Pedro de Avellaneda ó el inquisidor general Pérez de Prado; pues los hombres célebres de quien

LA PROVEEDORA

ANTES

COOPERATIVA DEL CÍRCULO CATÓLICO DE OBREROS DE BURGOS

Teléfonos n.ºs. 34 y 170.

Almacenes: Alhóndiga n.ºs. 1 y 35

Despacho y Escritorio: Almirante Bonifaz, 21, 23 y 25

Aceite, arroz, garbanzos y demás legumbres.

Cafés tostados y torrefactos.

Cafés crudos, cacao, y té de legítima procedencia.

Todo en inmejorables condiciones de precio y peso.

PRECIOS ESPECIALES PARA LOS SINDICATOS AGRÍCOLAS FEDERADOS Y SUS SOCIOS

CUESTIONES PRUMENTICIAS

Molestias de la vida

III

EL ALMIDÓN

Decía hablando de los botones, que consideraba el almidón como una de las más diabólicas invenciones de la tontería humana...

Yo no sé, ni me importa saberlo quién fué el primer mentecato que tuvo la peregrina idea de ponerse alrededor del cuello una tira de lienzo tieso como hoja de lata...

En algunas pinturas antiguas, he visto unos señores muy graves, muy serios, ya lo creo! con unas golas que extremece verías. Se comprende que hombres así emprendieran hazañas...

Acaba la planchadora de traerme las camisas. Las miro y me estremezco. ¡Qué amenazadoras están con aquella superficie tersa y bruñida que parece porcelana!

Mi primera idea es abrirle con un hacha; después se me ocurre meterlo todo en agua fresca, pero mi mujer me detiene con un grito: «¿Qué vas a hacer, desgraciado? Vas a estropear la camisa».

El ingenio humano es muy fecundo, y para conseguir la unión del cuello con la tirilla, ha inventado dos pasadores, el uno en la nuez y el otro en el cogote; pero el ojal está de tal modo almidonado que no hay medio humano de abrirle.

Ya no puedo más, pierdo la paciencia y me vuelvo contra mi mujer, como si ella tuviera la culpa de lo que a un majadero se le ocurriera untar las camisas con aquel engrudo. Cómo ya no sé lo que hago, suelto dos ó tres bar-

baridades y la digo tres ó cuatro groserías. Rompe la infeliz á llorar al verme injusticia y temblona y nerviosa viene con el vil alfiler á resolver el conflicto; pero ¿quién clava un alfiler en un cuello almidonado? Su mano trémula se escurre cien veces y me llena de pinchazos. Pero al fin triunfa y el alfiler traidor, retorcido, sujeta el trazo rebelde. ¡Gracias á Dios!

No hay nada completo en este mundo. Dos lagrimones de mi mujer, que yo he hecho brotar en sus ojos, han caído en la inmaculada pechera durante la brega del alfiler y la han dejado inservible. Tengo que renunciar á la visita en que me esperaba aquel señor y escribirle una excusa, una mentira, porque quién cuenta la historia del pasador?

Es decir, una serie de contrariedades; otra serie de brutalidades mías y por último tener que recurrir á un acto tan bajo y tan feo como la mentira. Todo por culpa del almidón.

¿Y en verano? ¡Qué calor más insopportable el de la tela engrudada! ¡Qué efectos más insoportable el de la tela engrudada! ¡Qué efectos más desastrosos los del sudor en la detestable mixtura! Salís con un flamante cuello de pajarita y volvéis con un pingajo mojado.

Verdad es que se han inventado las camisas flotantes de céfiro, de seda de piqué, de franela pero nada de eso sirve para visitas ni ceremonias; es necesario el hilo puro, almidonado, planchado, blanco, terso, reluciente. Las personas de cumplido no han de tener caridad ni lástima, y en prueba de buen corazón tenemos gusto especial en vernos unos á otros incómodos y mortificados. Ridículas mortificaciones. Ni estrirado señor que os recibe de punta en blanco, con su camisa almidonada y tiesa, esta desdando que os vayais para tirar el incómodo utensilio y ponerse la camisa de dormir y vosotros estáis también impacientes por llevar á casa y vestiros de algodón suave y flojo. Lo sabéis perfectamente y uno y otros os ofenderíais sino hicierais alarde de tiesos y almidonados.

Misterios de la necedad humana. Todas las personas á quienes he hablado del almidón me han dado la razón sin vacilar; todos que lean este artículo pensarán lo mismo que yo... y sin embargo, seguirán los cuellos y las pecheras, tan tiesas y tan relucientes, hasta que algún mentecato invente una tontería mayor.

¡Ah! se me olvidaba... tened mucho cuidado con las pecheras que se inflan y se ponen como faroles cuando os sentáis. Las blancas y lustrosas superficies ofrecen una atracción invencible y misteriosa sobre la yema de los huevos fritos.

El bachiller Juan de Arlanzón.

DEL SEGUNDO DISTRITO

Protesta durante la elección por un candidato republicano, retirada.

Protesta de un socialista, retirada.

Protesta de otro socialista después de efectuada la proclamación.

No necesitan comentarios.

CUPÓN-REGALO

En unión de los grandes talleres fotográficos J. Luque, de Madrid, regalaremos á todo nuestro lector una participación de la Lotería Nacional para el sorteo del 22 de Diciembre, por pesetas 0'40 y que de ser el premio grande el número repartido correspondiera 2.400 pesetas por participación.

Basta encargar en esta Administración una ampliación del modelo que tanto éxito ha alcanzado y que es de 30 por 40 centímetros sobre cartulina Bristol de 50 por 65, la que se confecciona por solo pesetas 3'65 gasto del retoque del trabajo.

Con cada pedido debe presentarse este cupón, acompañado del importe y el retrato y se advierte que los encargados con derecho á la participación de Lotería solo se admitirán del 1 al 15 Noviembre actual.

Como do costumbre toda ampliación de grupo aumentará una peseta por cada persona que exceda de una.

2.400 pesetas para cada lector

TEATRO PRINCIPAL

El viernes por la noche se estrenó en el teatro Principal la comedia en dos actos de los hermanos Quinteros titulada «Así se escribe la historia».

Una muchacha y un muchacho de Puebla de las Mujeres son novios; las familias de ambos están reñidas y se oponen á estas relaciones; él es violento de carácter y en sus continuas riñas habla siempre de acabar sus amores á tiros.

Un día se encuentran los dos en una casa cuya dueña es dada á abultar y trastocar todo lo que oye, por el gusto de mentir; la muchacha, por no encontrarse con el novio con quien ha reñido, se esconde en una habitación que está á oscuras, dándose un golpe en la frente que la produce una ligerísima herida. El ama de la casa, un zapatero, la hermana de la novia y varias amiguitas, mintiendo cada una por su lado, abultan de tal modo lo sucedido, que los novios, hartos de escuchar enormidades que no tienen otro fin que el de que cesen sus amores, se deciden á hacer un disparate y huyen de la casa y del pueblo.

Con este sencillísimo asunto, los hermanos Quintero han escrito una obra llena de naturalidad y de gracia.

Diálogo suelto y deliciosamente ameno, tipos delineados con la seguridad de los incomparables sainetes, situaciones graciosas. Esa es la obra estrenada el viernes.

La compañía había estudiado y ensayado la obra con gran cariño y en el breve tiempo de que ha dispuesto ha conseguido representar la comedia á gusto del público que aplaudió mucho á todos como aplaudió la obra.

Se estrenó una decoración nueva y la escena estuvo puesta con justeza, según acostumbra el empresario don Bernardino Corral.

Enhorabuena á todos.

Hoy, domingo, despedida de la compañía.

Por la tarde, á las cinco, matinée: «Militares y paisanos».

Por la noche, á las nueve y media, «Puebla de las Mujeres» y «Así se escribe la historia».

PARISIANA

Una nueva empresa ha tomado el teatro-cine de la Plaza para dar sesiones de películas los domingos y días de fiesta.

Desearnos á la nueva empresa toda suerte de prosperidades.

Hoy desde las cinco variado programa de cintas cinematográficas.

Butaca, 0'40 céntimos.

COMENTARIOS DE LA SEMANA

Las elecciones verificadas el pasado domingo, han puesto de manifiesto, que sin la consabida presión del gobierno, los partidos turnantes desaparecen por completo en breve plazo.

Es indudable que las izquierdas han obtenido un triunfo debido á su unión; lección que deben aprovechar las derechas, cuya desunión y falta de previsión ha aprovechado el enemigo. Parece que actualmente corren vientos optimistas, á fin de llegar á la tan necesaria y deseada unión. Pongamos todos un poco de buena voluntad en Dios y el interés supremo de la Patria.

—Al fin salió la tan esperada lista grande de los altos cargos, y la verdad sea dicha, no ha correspondido al interés con que se esperaba, pues excepción hecha de algunos como los señores Barcala, ingeniero de Caminos en la Dirección Obras públicas, Bonilla San Martín, Inspector General de Enseñanza, sabio catedrático, discípulo del insigne polígrafo Sr. Menéndez Pelayo y continuador de su obra y los Sres. Baeza y Cardiel en el ministerio de Hacienda, en los demás no se ve la renovación por ningún lado, son políticos ante todo.

A los burgaleses nos ha tocado también algo en el susodicho reparto. E

Aranda fué cuna son muchos, y muchas también las casas en que aún campea un escudo heráldico que habla de la nobleza de sus antiguos dueños. Grabado en la dura piedra de un dintel, he visto una piadosa jaculatoria; y en una calleja estrecha y mal oliente, en la clave de un arco elegante al que acopla una desvencijada puerta que da paso á una corraliza por donde tiene su entrada una casa, digno escenario para un cuento de brujas, está esculpida una águila imperial y á ambos lados una inscripción que dice: El gótico de Alemania. Primo del Emperador. Que el águila trujo á España. Y en campos de oro se baña siendo negro su color.

Descanso de mi paseo, muellemente sentado en una butaca, del confortable casino pensando como sería en su tiempo la casa que sirvió de albergue al alemán emparentado con un Emperador; seguramente con aquel que, después de elevar á España sobre todas las naciones del mundo; acabó sus días como un pobre monje en el monasterio de Yuste.

Leo varios periódicos. En vano trato de inquirir la verdad al través de las noticias tendenciosas que reparte victorias ó reveses en esta descomunal catástrofe que aniquila al mundo.

Por ventura está mi patria alejada del desastre y puedo, libre de apasionamientos, formularme estas preguntas. Si Alemania resulta vencedora ¿dónde posará al fin su vuelo el águila negra que el primo del Emperador trajo á España...? Si es vencida ¿podrá seguirse bañando en campos de oro...?

XXX.

Noviembre 1917.

DESPUÉS DE LAS ELECCIONES

Pasaron ya por fin las elecciones; la tempestad pasó, tras sí dejando, como huella imborrable de su inseguro paso, ambiciones en unos satisfechas, en otros desengaños, recuerdos dolorosos en la mente y amarguras muy hondas en el ánimo.

Sólo dan fe de su postrer aliento algún trueno lejano, que suena á maldición en nuestro oído y algún veloz relámpago, que hierre nuestros ojos en ellos más y más su horror grabando, con todo su cortejo de farsas y traiciones y estacazos.

Aún quedan por el suelo los papeles; que se arrugan y quemán al pisarlos, y en paredes y esquinas candidaturas de colores varios, que á compasión y risa nos movieran sino infundieran asco.

¿Do está la ciudadanía? ¿dónde fué la pureza del sufragio? ¿A dónde la conciencia? ¿Do los hombres honrados? Se han vendido sin duda.

O mejor todavía, se han comprado por un puño de plata, tal vez por un ochavo, que lo mismo es venderse, por uno, que por cuatro.

Ideas, libertad, ciudadanía, conciencia pundonor, lo más sagrado de cuanto el hombre tiene al ídolo «metal» se han ofrendado.

Mientras por convicción no se ejercite el derecho al sufragio, habrá pasiones encontradas, odios, habrá compra de votos y habrá palos. Mientras en su honradez y su conciencia no vea el ciudadano dos constantes vigias que eviten de los votos el mercado, la influencia caciquil, la conveniencia personal, libre paso doquier encontrarán, siendo imposible saber los candidatos que por merecimientos personales merezcan á la vez voto y aplausos.

Si despreciando la pasión política, por convicción votaríamos, cuán digna la elección sería entonces! ¿Cuán otro el resultado!

J. ARROYO.

El ministro de Fomento ha dicho que no ha entornado, sino que ha cerrado la puerta de su bufete. ¿Y los otros ministros? ¡Godorníus!

Sr. Aparicio ha sido nombrado Delegado Regio de Pósitos.

—El pleno del Consejo de Estado, á propuesta del Sr. marqués de Figueroa y por mayoría de votos acordó inhibirse en el asunto de suprimir el descuento á los funcionarios del Estado, dictaminando asunto debe pasar á las Cortes; que es lo mismo que echar sobre él la pesada losa del olvido. Pero como aquí el que no se consuela es por que no quiere. ahora prometen una paga extraordinaria para Navidad; y mientras todo sube vamos viviendo de la esperanza que es de lo único que se puede vivir.

—El Sr. Cambó sigue el peligroso juego de hablar de una manera en Barcelona y de otra en Madrid. Su discurso electoral pronunciado Teatro Bosque sigue siendo discutidísimo á pesar haberse apresurado á rectificar, en vista de mal efecto que ha producido en la Corte.

—Ha sido nombrado embajador de Francia en España Mr. Thierry ex ministro Hacienda, se dice trae propósitos negociar un empréstito en España. ¿Será una añagaza para hacernos salir neutralidad? ¡Patriotas, alerta!

Edicon

NOTICIAS

El pasado jueves celebró su fiesta onomástica, nuestro respetado amigo el M. I. Sr. Dr. D. Eugenio Ortega Crespo; canónigo de esta S. I. M.

Con tal motivo recibió gran número de felicitaciones, á las que unimos la nuestra, madesta, pero sincera.

El candidato obrero-católico, nuestro querido amigo D. Cesáreo Pérez Peña, sigue mejorando, aunque más lentamente que se suponía; de las heridas que le infirieron el domingo pasado en un distrito.

Su compañero Emigdio también continúa mejorando.

Deseamos pronto alivio á nuestros amigos.

HUÉSPED ILUSTRE

El viernes en el expreso llegó á esta capital el Sr. Conde de la Florida, Presidente de la Junta local Jaimista de Madrid.

Permanecerá en esta capital unos días.

Al dar la bienvenida al ilustre viajero le deseamos grata estancia entre nosotros y felices resultados en la misión que le trae á la capital de Castilla.

NUEVOS CONCEJALES JAIMISTAS

Han sido proclamados concejales en el escrutinio del jueves:

D. Martín Avila.

D. Juan de la Fuente.

D. Higinio Sáiz.

Al felicitar á los nuevos ediles felicitamos también al Ayuntamiento de Burgos.

Mañana á las cuatro de la tarde darán principio, en una de las salas de justicia de la Audiencia, las oposiciones á la plaza de Secretario de gobierno, vacante en la misma, por traslación del que la desempeñaba D. Cipriano Martín-Blas, siendo veintiseis los aspirantes admitidos á dichas oposiciones.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

D. J. V. de la J. —Terradillos de Sedano. Fin Junio 1918.

D. E. G. —Vilviestre de Muñó. Fin Septiembre 1917.

D. J. E. —San Martín de Don. —Recibidas 5 pesetas

D. M. G. —Villaciencio. Fin Junio 1918.

D. B. A. —San Pedro Samuel. Fin Julio 1917.

D. J. M. —Villafria de Burgos. Fin Septiembre 1918.

D. C. R. —Villafria de Burgos. Fin Diciembre 1917.

INFORMACION TELEGRAFICA

MADRID 18—9 m.

Noticias de Madrid

El claustro de la Universidad de Madrid se ha reunido, acordando reiterar la petición de que se restablezcan las reválidas, muy especialmente en la tesis del doctorado.

Monederos falsos

En Barcelona un inspector de policía y seis agentes registraron una casa en la calle de la Libertad, barriada de Gracia, sospechando que se fabricaba moneda falsa, encontrando numerosos clichés para fabricar billetes del Banco de España de cincuenta y de veinticinco pesetas, billetes del Banco francés de cinco francos y del de Portugal de 2.500 reis.

Se incautaron de dos mil billetes de banco españoles, dos mil quinientos portugueses y cuatro mil franceses.

Se encontraron máquinas minervas, dos máquinas fotográficas, varios troqueles, botes de tinta y otros utensilios.

También se hicieron cargo de alguna monedas de cinco y dos pesetas.

Fueron detenidos Rafael Chimento y Rafael Igual pues se confesaron únicos responsables declarando que la fabricación funcionaba hace algunos años. La policía busca los cómplices.

Choque de trenes

En Tarragona ha chocado el tren mixto de Valencia procedente de Barcelona con una máquina que se encontraba haciendo maniobras.

Descarrilaron las dos locomotoras, interrumpiéndose el tráfico de la línea.

No hubo afortunadamente desgracias personales.

Noticias de las huelgas

En Pamplona han renovado el trabajo los obreros de la sociedad Trasti.

Noticias militares

A Ciudad-Real ha llegado la columna de Caballería que realiza estudios logísticos y uno de cuyos regimientos va mandado por el infante D. Fernando.

El infante fué aclamado con entusiasmo por las numerosas personas que presenciaban el desfile de las tropas.

Colisión entre republicanos y nacionalistas.—Un hombre muerto.

En una taberna del barrio de Ugarte en Bilbao, disputaron varios nacionalistas y republicanos.

Dos de los contrincantes, llamados Julián Alonso y Pedro Santacoloma, salieron desafiados y Julián mató á su contrario disparando los siete tiros de pistola, huyendo el agresor, que se hizo fuerte en su casa, disparando sobre la benemérita que rodeó la casa.

Cuando iba á ser detenido, huyó, saltando por una ventana y desapareciendo favorecido por la obscuridad de la noche y hasta el momento que se nos telegrafía se ignora su paradero.

La víctima deja mujer y nueve hijos.

Noticias de la guerra

De Alemania

El parte oficial de Nauen no señala ningún acontecimiento notable en ninguno de los frentes.

De Francia

El parte oficial de París marca viva actividad de ambas artillerías á el Mosa.

En la alta Alsacia, los alemanes atacaron las trincheras francesas al N. O. de Ballrich que fué contenido por las tropas francesas. En el resto, tranquilidad.

En Oriente hubo duelo de artillería en la región de lago Doivar.

En el frente de Vardar, se registraron encuentros de patrullas al Sur de Serres en la región Oeste del lago Oerida y en Koritza, donde los búlgaros se muestran activísimos.

Parte inglés de la noche

Realizamos con éxito una operación en las inmendiaciones de Paschando. Hemos capturado una nueva sección de defensas en la cresta principal al norte de la aldea.

Hicimos algunos prisioneros. También hemos avanzado al Oeste de dicha región.

Nuestros aviadores bombardearon el aerodromo de Haudruno.

En la lucha aérea planteada con tal motivo derribamos cuatro taubes.

Noticias de Rusia Derrota de Kerensky

Despachos de Petrogrado anuncian la derrota de Kerensky en Tharkoiselo, siendo empujadas sus tropas hasta Gatehina.

Gobierno de concentración socialista.

Confirman de San Petersburgo la derrota de Kerensky y su retirada hacia Gatehina.

Después de tres días de lucha alternativa en Tharkoiselo se han entablado negociaciones para formar un Gobierno de concentración socialista con intervención de los maximalistas pidiendo todos la paz.

Combates en Alexandronw

En varios combates sostenidos cerca de la estación de Alexandronw resultaron entre muertos y heridos 1.500 cosacos. Las pérdidas de los maximalistas han sido 20 hombres.

200.000 prisioneros.—Las dos terceras partes de la artillería italiana capturadas.

Según noticias oficiosas recibidas de Viena van capturados hasta ahora más de 200.000 prisioneros y las dos terceras partes de la artillería italiana.

Imp. de José Pérez, Llana de Afuera, 1.

GRAN SALÓN-PELUQUERÍA DE ANDRÉS MAZUELAS

Isla, 3

(JUNTO Á LA CASA DE PLAZA)

Este nuevo salón está montado con todos los adelantos modernos. Desinfección de los instrumentos en el acto por medio de la máquina «Helios».

LA VASCONGADA

RESTAURANT Y CASA DE VIAJEROS

DE CEFERINO SOL

Se sirven banquetes, bodas y bautizos. Amplias habitaciones. Precios sumamente económicos para viajeros.

Almirante Bonifaz, 14 al 18.

Teléfono, 187.—BURGOS

DROGUERIA Y PERFUMERIA

MZ. MATA

Mercado, 16 — BURGOS

Productos químicos y farmacéuticos. Específicos nacionales y extranjeros. Pinturas, barnices y brochas. Sulfato de cobre y aguas minerales.

PRECIOS ECONÓMICOS

TIENDA DE ULTRAMARINOS

Francisco Otero

ANTIGUO DEPENDIENTE de VENANCIO GARCÍA

Calle de la Merced, n.º 4.—BURGOS

Azulejos biselados del país y extranjeros

— PARA CUARTOS DE BAÑO —

* * * LOZA Y CRISTALERIA

Hijos de S. Asenjo

— Plaza de Beim, núm. 20. —

GRAN SASTRERÍA DE ROPAS TALARES

José García Díaz

Plaza del Arzobispo, 5 y 6.

— 28 —

—Dila.

—¿Tienes tú algo que ver con el Vicente?

Como si un ciento de afileres se hubieran clavado en su cuerpo, se enderezó de golpe la muchacha, y poniendo en sus ojos la dureza que tanto acobardaba á Chinarro, le interrogó con ira:

—¿Por qué me haces ese pregunta?

—Perdona si te he ofendido. Remedios, pue no ha esa mi intención. ¡Por éstas! Hice la pregunta porque para poder decirte lo que yo quería, necesitaba antes saber si tú estabas ú no estabas comprometida con él, ¿me entiendes?

—Sí, te entiendo. Pero como estoy harta de runrunes que ya me van pusiendo asina la cabeza, por eso quería saber el por qué de la pregunta.

—Y si yo hubiera sabido que te atormentaba el escucharla, me habría hecho añicos la lengua antes de hacela, Remedios, pues creeme.

—Sí lo creo. Y ya te dije el porqué del incomodo... Pues no tengo con él ningún compromiso, Juan. Además ¿no comprendes tú que soy yo mu poca cosa pa que él me hable?

—Eso no, Remedios, ¡cois!, que ni el Rey de las Españas se abajaría si viniese á hablarte; que eso y más te mereces.

—Gracias Chinarro—contestó la moza, sonriendo agradecida y burlona.—Pero...sea como sea, ni él me ha par-lao ni una palabra, ni sé cómo te se ha ocurrido esa pregunta, cuando todo el mundo sabe que sus padres tienen apalabrada su boda con su prima la del Guijo.

—Yo estaba inorante de ello, pues creeme. Y no sabes tú la espina que acabas de arrancame con la noticia Y ahora, si no te has incomodao, Remedios, voy á seguir lo que endenantes comencé á decirte.

—Puedes hablar, Chinarro. Ya se pasó todo.

—Pos verás. Tú sabes que no he tenio en el mundo más arrimo que el de aquel hombre que hace años está mordiendo la tierra, ni más calor que el de esa probe vieja

— 25 —

la costumbre de que, cuando se sabía de algún vecino que andaba en malos pasos y llegaba á conocerse el sitio adonde iban dirigidos, ó simplemente cuando había sospechas de ello ó cuando calumniosamente alguien quería causar daño á su enemigo, vertían, los que trataban de propalar la hazaña, amparándose en la impunidad de la noche, un reguero de paja desde la casa del amante á la casa de la amada, con el que, al clarear del día, quedaba pregonada la falta y conseguido el escándalo buscado.

A este ignominioso reguero le denominaban en el pueblo el carril de paja.

Pues sucedió que una noche en que estaba Vicente con los mozos en la taberna, y entre ellos el Chinarro, después de haber rondado mucho y sobre todo de haber bebido de lo liado, propuso Vicente, con su mala intención de siempre, que fuesen á poner un carril de paja al cura y á la sacristana.

—Eso no—dijo Chinarro,—vamos á divertinos, pero sin faltar á naide.

—¿Por qué?

—Porque es una maldá, Vicente.

—¿Pues no eres tú nadie defendiendo pleitos ajenos!

—Defendiendo lo que debo defender. Al señor cura te nemos tos que respetale.

—Pero ¿es que tú no crees lo del cura y la sacristana?

—Eso es una mentira y una calumia, Vicente y tú lo sabes lo mesmo que yo.

—Pues mira Chinarro, si éstos me acompañan le echamos, y tú, si quieres, vienes, y sino te quedas. Conque, ¿quién se viene?

—¿Naide! He dicho yo que no se echa, ¡eal!

—Pero ¿es que te las vas á dar ahora de guapo?

—Yo no me las doy de na, Vicente, pero no me da la gana de que se hagan cosas que no deben hacerse. Sobre to, estando yo delante.

—Pues te vas á acostar, y en paz.

—Será si yo quiero.

—O si se me pone á mí en la jeta. ¡Ea, ya te estás aparrando!

